

**Fuente, Vicente de la, 1817-1889**

**[Condiciones para la formación de un Archivo para  
la Universidad Central] [Manuscrito]**

[ca. 1851].

Vol. encuadernado con 30 obras

Signatura: FEV-AV-G-00630 (19)

La obra reproducida forma parte de la colección de la Biblioteca del Banco de España y ha sido escaneada dentro de su proyecto de digitalización

<http://www.bde.es/bde/es/secciones/servicios/Profesionales/Biblioteca/Biblioteca.html>

Aviso legal

*Se permite la utilización total o parcial de esta copia digital para fines sin ánimo de lucro siempre y cuando se cite la fuente*



Para la formacion de un buen archivo que haga honor a la Universidad de Madrid se necesita un local decente, para lo que podrian servir algunas de las piezas que en la actualidad ocupan la Contaduria e Intervencion que podrian servir para este objeto luego que se desocupe aquel local, aunque sus bucos no son las mejores para una oficina en que se necesita leer letras antiguas. Pero este local debe ser provisional pues arreglada que sea la Biblioteca se podra destinar para el, cual quiera de las salas de la actual cuya estanteria se pudiera aprovechar para el archivo.

Conviendria tambien que se reuniesen todos los objetos monumentales que posee la Universidad pertenecientes al Cardenal Cisneros, no solamente de banderas y objetos militares y sagrados, sino tambien la lampara de Oran, los manuscritos no cientificos relativos a el la causa de la Beatificacion y demas que existen en el archivo de la Jurisprudencia y otros objetos esparcidos por la Universidad reunido todo lo cual se podria formar un museo Cisneriano, a la manera de los que poseen algunos establecimientos extranjeros, lo cual daria realce a la Universidad y seria medio de evitar la desaparicion de algunos de los

objetos que ya han sido pedidos por algunos  
otros museos militares.

Segun noticias existen una por-  
cion de bulas de la Universidad de Alcalá  
en poder de D.<sup>o</sup> Julian Diaz Perez, a quien  
las dio el Gobierno por haber comprado las  
fincas de la Universidad acerca de lo cual  
está adquiriendo datos etc. Suscribe. Aunque la  
Universidad posee un magnifico Bulario  
en 8 tomos en folio que tengo en la Secret.<sup>a</sup>  
de Jurisprudencia en que están legalmen-  
te trasumptadas todas las Bulas, privile-  
gios, donaciones y ordenes relativas a ella  
hasta el reinado de Felipe 4.<sup>o</sup> inclusive,  
siempre sería conveniente y aun decoroso el  
recuperar aquellos originales.

De los libros de Capillas del Colegio  
Mayor de S.<sup>o</sup> Mateo de Alcalá faltan  
hasta siete tomos de los 16 que forman  
la coleccion y que quiza se hayan lle-  
vado al Archivo del Ministerio por la pre-  
cipitacion con que se recogieron aquellos  
papeles para llevarlos al Archivo del  
Minist.<sup>o</sup> el Sr. D.<sup>o</sup> Genaro Gamir Archi-  
vero del mismo. Aunque sería muy  
conveniente reclamarlos para comple-  
tar los monumentos historicos de la  
Universidad de Alcalá que debe conser-  
var la de Madrid, es muy peligroso el  
hacerlo hasta que esta no tenga un  
Archivo.

Igualmente faltan los libros

de Capillas de los Colegios independientes de la Universidad, en especial del de Malaga del que solo existen tres libros de los ocho que arregló en aquel Archivo el que suscribe siendo individuo de aquel Colegio. Del de Santa Catalina de los Verdes no conserva la Universidad ningun vestigio de su existencia. Sabidamente existe por fortuna un tomo del libro de Varones Ilustres del Colegio que salvo el celo de D. Carlos Coronado comisionado en 1842 para la entrega de otros Colegios y que conservó en el Archivo con el debido aprecio. Conviene indagar el paradero de los libros de Capillas y acuerdos de aquel Colegio indagandolo, ya de los ultimos Colegiales, ya de su ultimo Administrador D. Juan Barido. El que suscribe ha preguntado ya á varios Colegiales de aquel infructuosamente.

La existencia de este libro de Varones Ilustres recuerda tambien la falta sensible de un libro de personas celebres de la Universidad de Alcala.

Es verdad que existen ademas del citado, que sobre diminuto es incompleto, otros dos del Colegio de S. Pedro de Fuero y del de Malaga aun mas diminutos: pero estos catalogos sobre ser imperfectos no comprenden sino los individuos de aquellos tres Colegios mas no los personajes celebres

de aquella Universidad que no pertenece  
con a ellos. El hacer una coleccion de  
Biografias de personajes celebres completa  
seria no seria obra muy dificil si cos-  
tara y si el pensamiento tubiese accepta-  
cion el que suscribe presentaria en otra  
memoria las bases para llevarla a cabo  
en menos de cuatro años y sin mas  
gasto que el de papel y un escribiente.

En los 14 años que la Universidad  
de Madrid lleva de existencia ha sufri-  
do ya perdidas muy dolorosas de va-  
res. El Claustro General habia introdu-  
cido la costumbre de celebrar honras  
por sus Claustales leyendo un panegirico  
del difunto fuera de la Iglesia, del que  
se encargaba un amigo o el seneno del  
difunto, como suele hacer la Academia  
Española. Algunos de estos discursos fue-  
ron impresos, y otros lo fueron despues  
en especial el del malogrado D. Pru-  
dencio Bermejo a quien dedicaron  
sus discipulos una sencilla corona fune-  
bre. Contando la Universidad tan pocos  
años de existencia, seria facil ahora re-  
dactar una sencilla memoria sobre su  
traslacion, vicisitudes, perdidas, funda-  
cion y progresos del nuevo edificio, y de  
mas datos literarios economicos, necrolo-  
gicos y estadisticos que deben servir de  
base para su futura historia que se  
podra ir desenvolviendo en las memorias

anuales que se redacten en lo sucesivo. Este trabajo ahora importante podría serlo mucho en adelante.

En el archivo general existen un inmenso número de legajos de oposiciones y propuestas al Consejo para Catedras. Registrados los de Jurisprudencia por el que suscribe pudo formar tres tomos curiosísimos que comprenden toda la serie de oposiciones a catedras hechas desde 1637 en que principió a proceer el Consejo, hasta 1835 que fueron las últimas que se hicieron en Alcalá. Este trabajo podría hacerse también estensivo á los de Teología, Filosofía y Medicina de y sería una colección preciosa, cual no la tendría ninguna otra Universidad.

Existen en poder de D. Francisco Cayango Catedrático de Arabe de esta Universidad, 2 hermosos tomos en folio magníficamente encuadrado, que contiene la representación original del celebre Peter Bayer contra los Colegios Mayores y las medidas adoptadas por D. Carlos 3.<sup>o</sup> para su reforma, que ocupa tres tomos. La adquisición de esta obra curiosísima quizá no fuera muy costosa para el Archivo que se formará, y sobre ello ha mediado ya algunas explicaciones entre dicho Señor y el que suscribe.

Si á este archivo general Comptense pudieran agregarse los de los estudios de S. Ildefonso, y demas estable

simientos agregados á la Universidad han  
ta el año 1345 en que se plantearon las  
nuevas Secretarías; podría formarse  
un archivo bastante completo y curioso  
que además de facilitar la conservación  
y manejo de papeles relativos á la Uni-  
versidad que debia ser su primer objeto,  
daria honor y lustre á la Universidad  
y aun podría tener un objeto de estudio  
que le hiciese notable á los ojos de los  
Literatos nacionales y aun extranjeros,  
que quisieran estudiar nuestra historia  
Universitaria